



吉林省社会科学院学术研究丛书

# 当代中朝中韩 关系史 下卷

杨昭全 孙艳姝 著

DANGDAI ZHONGCHAO  
ZHONGHAN GUANXISHI

当代中朝中韩关系史较全面地反映了当代中国与朝鲜、韩国关系的历史



吉林出版集团 | 吉林文史出版社有限责任公司



---

# 当代中朝中韩关系史 (下卷)

---

杨昭全 孙艳姝 著

吉 林 出 版 集 团  
吉林文史出版社有限责任公司

图书在版编目(CIP)数据

当代中朝中韩关系史 / 杨昭全, 孙艳姝著. -- 长春: 吉林文史出版社,  
2013.6

ISBN 978-7-5472-1603-3

I. ①当… II. ①杨… ②孙… III. ①中朝关系—国际关系史—研究—现代  
②中外关系—国际关系史—研究—韩国—现代 IV. ①D822.331.2

中国版本图书馆CIP数据核字(2013)第113239号

当代中朝中韩关系史(上下卷)

DANGDAIZHONGCHAOZHONGHANGUANXISHI

著 者/杨昭全 孙艳姝

出 版 人/孙建军

责任编辑/王 非

封面设计/柳甬泽

责任校对/李洁华

出版发行/吉林出版集团

吉林文史出版社有限责任公司(长春市人民大街4646号)

网 址/[www.jlws.com.cn](http://www.jlws.com.cn)

印 刷/吉林吉达印刷有限公司

版 次/2013年6月第1版 2013年6月第1次印刷

开 本/720mm×1000mm 1/16

字 数/1200千

印 张/64.5

书 号/ISBN 978-7-5472-1603-3

定 价/150.00元

### 第三节 1970—1975年中朝双方频繁互访

#### 一 | 两国领导人互访

##### （一）1970年4月，周恩来访朝

1970年3月初，朝鲜劳动党总书记、内阁首相金日成电邀中国政府总理周恩来访朝。同月7日，中共中央政治局举行会议，讨论金日成电邀周恩来访朝问题。会议决定，周恩来4月初公开访朝。周恩来复信金日成，感谢友好邀请，并告知访朝日期。<sup>[1]</sup>

1970年4月5—7日，周恩来访朝，这是中国总理周恩来时隔12年后的首次访问。周恩来与金日成共举行4次长达14小时的会谈。

中方参加会谈的有：姬鹏飞、杨德中、曹克强、韩叙、李云川。

朝方参加会谈的有：崔庸健、金一、朴成哲、许铤、金永南、玄峻极。

在会谈中，双方就进一步加强和发展中朝两国人民传统的友好合作关系及其他双方共同关心的一系列问题交换意见。双方从大局出发，坦诚相见，取得谅解，并就朝鲜半岛和东北亚局势取得共识。7日，两国政府发表《联合公报》，指出会谈取得巨大成果。

关于中朝双边关系：朝鲜祝贺中国“胜利地进行了无产阶级文化大革命，并正在尽一切力量，多快好省地建设社会主义和展开加强国防力量的斗争”。祝愿中国“在反对美帝国主义及其走狗的侵略活动，发展工农业和科学、技术，进一步加强国家的防御力量和解放台湾的斗争中，今后取得更大的成就”。<sup>[2]</sup>朝鲜对中国的“文化大革命”予以肯定。

朝鲜“强烈谴责美帝国主义霸占中国人民的神圣领土台湾，唆使它的

[1] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下），中央文献出版社，第352页。

[2] 《人民日报》，1970年4月8日。

走狗不断对中华人民共和国进行侵略和挑衅活动；并完全支持中国人民为从美帝国主义占领下解放台湾、实现领土完整而进行的正义斗争”。指出，

“美帝国主义企图在国际舞台上反对恢复中华人民共和国的合法地位，阻挡其影响，制造‘两个中国’，这一阴谋必将遭到可耻的破产”。<sup>[1]</sup>

中国祝贺朝鲜“在短时间内把自己国家变成了一个拥有巩固的自立民族经济基础，强有力的全民防御体系和灿烂民族文化的发展的社会主义国家”。中国“祝愿朝鲜人民在针对美帝国主义日益加剧的新战争挑衅活动中，向正在同时进行经济建设和国防建设的事业中，以及在使美帝国主义侵略军撤出南朝鲜、实现祖国自主统一的斗争中，今后取得更大的成就”。<sup>[2]</sup>

双方认为，“进一步巩固中朝两国人民用鲜血凝成的战斗友谊和友好团结，完全符合共同事业的利益；并且表示坚定的决心和希望，两国人民将继续加强反对帝国主义侵略和战争活动的共同斗争，进一步发展各方面的互助合作关系”。<sup>[3]</sup>

双方认为，“当前美日反动派的侵略和新的战争挑衅正在日益加剧，这种形势要求中朝两国人民团结起来，共同对敌。这种制止和粉碎美帝国主义的侵略阴谋，维护亚洲和世界和平、有力地推进两国人民的革命和建设，具有巨大意义”。<sup>[4]</sup>

双方满意地指出，周恩来此次访问，“为进一步加强和发展中朝两国人民建立以马克思列宁主义和无产阶级国际主义原则基础上的传统友谊和合作关系作出了新的贡献。”<sup>[5]</sup>

关于国际形势：双方认为，“目前国际形势继续朝着有利于世界人民革命斗争的方向发展，而不利于帝国主义、修正主义、现代修正主义和各国反动派”。指出，“美帝国主义是侵略和战争的主要力量，是世界各国人民最凶恶的共同敌人”。双方坚信，“只要一切革命人民团结起来，把攻击锋芒指向美帝国主义，在世界各地开展强大的反美斗争，那么，美帝国主义必定灭亡，而人民的革命事业必定胜利”。<sup>[6]</sup>

[1] 《人民日报》，1970年4月8日。

[2] 《人民日报》，1970年4月8日。

[3] 《人民日报》，1970年4月8日。

[4] 《人民日报》，1970年4月8日。

[5] 《人民日报》，1970年4月8日。

[6] 《人民日报》，1970年4月8日。

双方认为，“当前在亚洲、非洲、拉丁美洲正在蓬勃发展的民族解放运动，是当代最强大的革命力量之一。双方坚定支持这些地区所有正在为反对以美国为首的帝国主义和殖民主义，为争取自由、解放和民族独立而斗争的国家的人民”。<sup>[1]</sup>

周恩来此次访朝，完全消除了中国“文化大革命”初期中朝关系恶化的因素，恢复了两国的友好关系，并为进一步巩固和发展两国的友谊奠定了基础。正如周恩来在1970年4月7日平壤机场欢送仪式上的讲话所说：<sup>[2]</sup>

“我们这次访问虽然时间很短，但是取得了很好的结果。我们双方领导人进行了亲切友好的会谈。我们两国人民用鲜血凝成的伟大团结和战斗友谊更巩固了，我们两国之间的友好合作关系更密切了。中朝两国人民团结一致，紧密合作，对于反对美帝国主义和日本反动派新的侵略和战争威胁，有着十分重大的意义。中朝两国人民在反对共同敌人的斗争中，一直是战斗在一起、胜利在一起的，今后我们还要战斗在一起、胜利在一起。”<sup>[3]</sup>

金日成也高度评价周恩来的此次访问。在4月7日平壤机场欢送周恩来仪式上，金日成说：<sup>[4]</sup>“你们这次访问我国，对进一步巩固在斗争中所结成的、并且在经历各种考验的过程中得到加强和发展的朝中两国人民之间的兄弟般的友好合作关系，作出了巨大的贡献。总理同志对朝鲜的访问，显示了坚定地站在反对共同敌人的同一条战线上的朝鲜人民和中国人民的战斗友谊和团结，是对美日帝国主义的巨大打击。我们坚信，今后朝中两国之间的友好合作关系将在各方面取得进一步的加强和发展。”

总之，1970年4月周恩来访问朝鲜，在中朝友谊关系史上具有里程碑意义。这次访问，完全消除中国“文化大革命”初期两国关系恶化因素，不仅恢复了20世纪50年代至60年代前期（1960—1965）的两国友好关系，而且为进一步巩固发展其后的中朝友好关系奠定坚实基础。

## （二）1970年10月，金日成内部访华

1970年10月8—10日，朝鲜劳动党总书记金日成内部访华。

10月8日，中共中央主席毛泽东会见并宴请金日成，周恩来参加会见

[1] 《人民日报》，1970年4月8日。

[2] 《人民日报》，1970年4月8日。

[3] 《人民日报》，1970年4月8日。

[4] 《人民日报》，1970年4月8日。

和宴请。<sup>[1]</sup>

在会见中，毛泽东“抨击了‘文化大革命’中‘极左派’的一些做法。双方就中朝两党、两国关系问题交换了意见”。<sup>[2]</sup>

关于毛泽东此次会见和宴请金日成，时任毛泽东的翻译张庭延（后任中国首任驻韩大使）在《出使韩国》中回忆：<sup>[3]</sup>“金日成到达北京当天晚上，毛主席决定到金日成下榻的钓鱼台国宾馆18楼与金日成会晤并设宴招待……”

晚6时刚过，毛主席就乘车来到钓鱼台国宾馆18楼，当他迈着稳健的步子走到大厅时，在那里等候多时的金日成走上前去，与毛主席握手拥抱，互致问候，这时两国记者的闪光灯闪个不停。毛主席拉着金日成的手，走进会客厅落座。两人几年未见，金日成说毛主席身体看来很好。毛主席说马马虎虎，上了年纪，前一段胳膊抬不起来，后来活动活动就好了。毛主席看着金日成说，你还年轻。金日成说，在主席面前，还很年轻，身体很好。这年金日成只有58岁。

这天，毛主席与金日成纵论国际形势，指出天下很不太平，中朝两国是一家，要团结起来，共同对敌。金日成完全同意毛主席的分析，说他这次来北京，就是想听一听毛主席的意见，朝中两国是应该团结在一起。

吃饭时，毛主席请金日成品尝中国菜，其中还有毛主席爱吃的红烧肉。金日成品尝后说味道很好，他已有几年没吃到真正的中国菜了。

毛主席请金日成今后常来，金日成说一定。

这天，毛主席还挽留金日成多呆几天，由周总理抽出时间，与他会谈，金日成完全同意。这天，毛主席与金日成会见、晚宴，一起度过了三个多小时”。

9日、10日，周恩来与金日成举行会谈。双方“就国际共运和各国共产党关系中的一些问题阐明看法”。<sup>[4]</sup>

金日成此次内部访华，既是对1970年4月周恩来访朝的回访，又是对

[1] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第399—400页。

[2] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第399—400页。

[3] 延静：《出使韩国》，山东大学出版社，第323—324页。

[4] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第400页。

周恩来访朝成果的进一步巩固，对中朝友好关系的发展具有重大意义。

应指出的是，金日成这次内部访华，除与毛泽东、周恩来商谈两党、两国关系外，还与中国共产党领导人就国际共产主义运动和各国共产党关系交换意见。此时的中苏关系继续恶化，两党关系已经决裂，苏联甚至出兵入侵中国领土珍宝岛。而朝鲜虽与中国改善、恢复友好关系，但仍继续与苏联保持友好关系。

### （三）1971年7月，周恩来内部访朝

1969年1月20日，尼克松就任美国总统。尼克松是美国统治集团在美国面临严重困难和挑战时，决心部分地改变对外战略的政治代表。1970年2月，尼克松提出“尼克松主义”的三大支柱，即“实力地位”“谈判时代”“伙伴关系”，力求在实力、地位的基础上同苏谈判。1971年7月，尼克松提出“世界五大力量中心”论。他说：“在我们的时代里，我们将看到五个超级大国——美国、西欧、苏联、大陆中国，当然还有日本。”“尼克松主义”的提出表示美国决心对其全球战略作出重大调整，企图借助中国力量遏制苏联的扩张；借助西欧、日本盟国的力量改善自身不利的地位，以应付苏联在全球范围内的攻势，同苏联争夺世界霸权。

尼克松上任之初，就着手准备与中国接触。1969年7月，美国国务院宣布在对华贸易及旅行等方面逐步放宽限制。10月，美国通知中国方面说，将停止派驱逐舰到台湾海峡巡逻。1970年1月20日，中美华沙大使级会谈恢复。同年10月1日，尼克松向美国《时代周刊》记者表达访华愿望。10月25日，尼克松在会晤巴基斯坦总统叶海亚·汗时表示，美国政府已决定设法使中美关系正常化，要求他作为中介人提供帮助。叶海亚·汗承诺给予帮助。同月27日，尼克松会晤访美的罗马尼亚总统齐奥塞斯库时说，即使不能达到同中国重建完全外交关系的最后理想，也可以进行高级私人代表的互访。尼克松以总统身份，第一次使用了“中华人民共和国”的名称，这是意味深长的外交信号。齐奥塞斯库答应向中国转达他的意思。

其后，尼克松于1971年7月派其国家安全事务助理基辛格访华。

1971年7月9—11日，美国总统国家安全事务助理基辛格首次访华。中美双方就尼克松访华达成协议，定于7月16日正式发表《公告》。

基辛格访华，中美发表《公告》，宣布尼克松将访华，这标志中国对美政策有重大转变，有必要通报给友邦朝鲜。

于是，中国政府总理周恩来在《公告》发表的前一天，即7月15日内部访朝，<sup>[1]</sup>向朝方通报这一情况。

周恩来向朝鲜劳动党总书记金日成详细介绍基辛格访华前中美接触的经过、同基辛格会谈的情况及同意尼克松访华的情况。周恩来在通报中强调指出，中国的一切主张还是原来的，不拿原则作交易。中国寄希望于美国人民。<sup>[2]</sup>

金日成表示，中国不同美国人民隔离，支持和鼓舞他们斗争，都很好。尼克松访华，对朝鲜人民是个新问题，朝鲜劳动党将对人民进行教育。<sup>[3]</sup>

#### （四）1971年7月末，金日成派金一内部访华

1971年7月30日，金日成委派朝鲜内阁第一副首相金一内部访华，就尼克松访华一事答复中国政府总理周恩来。指出，朝鲜劳动党政治委员会就此进行了极其慎重的讨论，全体委员都充分理解中国政府邀请尼克松访华和周恩来总理同基辛格的会谈，认为这对推动世界革命极为有利，中国共产党的反帝立场不会改变。对此，朝鲜劳动党坚信不移。<sup>[4]</sup>

金一同时提出朝方八点主张，希望中国在同美国会谈时转达：<sup>[5]</sup>“1.美国打着联合国旗号的一切外国军队必须全部从南朝鲜撤走；2.美国立即停止向南朝鲜提供核武器、导弹和各种类型武器；3.美国停止对朝鲜民主主义人民共和国进行侵犯和各种侦探、侦察；4.停止美、日、韩联合军事演习，解散美、韩混合军；5.美国保证不扶植日本军国主义重新上台，不得由日军代替在南朝鲜美军和其他外国部队；6.解散联合国韩国统一复兴委员会；7.美国不得阻碍南北朝鲜直接协商，朝鲜问题由朝鲜人民自己解决；8.联合国讨论朝鲜问题时，朝鲜民主主义人民共和国代表应无条件参

[1] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第40页。

[2] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第40页。

[3] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第40页。

[4] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第40页。

[5] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第40页。

加，取消对其代表的有条件的邀请。

周恩来表示，在基辛格第二次访华时，将向他转达朝鲜方面的八点主张。

其后，10月20—26日，基辛格第二次访华时，周恩来向他转达朝鲜方面对美国方面的八点主张，但基辛格未作回应。<sup>[1]</sup>

#### （五）1971年11月，金日成内部访华

1971年10月6日，周恩来接见朝鲜驻华大使玄峻极，“谈金日成来华访问之事”。<sup>[2]</sup>

同年11月1—3日，金日成内部访华。

1日，周恩来与金日成举行会谈。2日，毛泽东会见金日成，周恩来陪同会见。3日，金日成回国。<sup>[3]</sup>

《周恩来年谱》并未记载金日成此次内部访华，与中国领导人毛泽东、周恩来会谈之内容。但依据当时的中国发生的几件大事来推测，双方会谈的内容可能有以下3个方面：

其一，中方向朝方通报中美关系。

1971年7月9—11日，美国总统国家安全事务助理基辛格秘密访华。10月20—26日，基辛格第二次秘密访华，中美双方就台湾问题和美国总统尼克松访华、中美联合公报等问题举行会谈。

中美关系发生如此重大的改变，自然是中朝两国领导人会谈的一个重要内容。中方同时告诉朝方，已将1970年7月末金一内部访华时，要求中方在与基辛格第二次访华会谈时，代为转达朝方之八点主张。中方在基辛格第二次访华时，已向其转达朝方八点主张，但基辛格未作回应。

其二，1971年10月26日，第26届联合国大会决定恢复中华人民共和国的合法席位，这件大事自然会成为中朝两国领导人会谈的一个重要内容。中朝两国就今后如何共同反对美帝国主义，两国在联合国内外如何配合问题进行商谈。

[1] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第40页。

[2] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（中卷），中央文献出版社，第487页。

[3] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（中卷），中央文献出版社，第493页。

其三，1971年9月13日，曾窃占中国党政大权的林彪叛逃。中国党内出现如此重大事件，自然会向兄弟党通报。

#### （六）1972年3月，周恩来内部访朝

1972年2月21日，美国总统尼克松访华。中共中央主席毛泽东会见了尼克松，周恩来总理与其举行会谈，双方就国际形势特别是中美关系交换了意见。

2月28日，中美两国政府在上海发表《联合公报》。《公报》主要有三个部分：1.阐明双方对国际形势的各自立场和态度；2.双方考虑到国际关系的准则而就某些问题作出共同声明；3.就两国关系之间一些问题或由双方共同作出声明或者分别作出声明。

在《公报》中，中国方面重申自己的立场：“台湾问题是阻碍中美两国关系正常化的关键问题；中华人民共和国是中国的唯一合法政府；台湾是中国的一个省，早已归还祖国；解放台湾是中国内政，别国无权干涉；全部武装力量和军事设施必须从台湾撤走。中国政府坚决反对任何旨在制造‘一中一台’‘一个中国、两个政府’‘两个中国’‘台湾独立’和鼓吹‘台湾地位未定’的活动。”美国方面声明，“美国认识到，在台湾海峡两边的所有中国人都认为只有一个中国，台湾是中国的一部分。美国政府对这一立场不提出异议。它重申它对由中国人自己和平解决台湾问题的关心。考虑到这一前景，它确认从台湾撤出全部美国武装力量和军事设施的最终目标。在此期间，它将随着这个地区紧张局势的缓和逐步减少它在台湾的武装力量和军事设施”。

《公报》在国际形势方面，中国方面表示“坚决支持朝鲜民主主义人民共和国1971年4月12日提出的朝鲜和平统一的八点方案和取消‘联合国韩国统一复兴委员会’的主张”。

《公报》最后表示：“两国关系正常化不仅符合中美两国人民的利益，而且会对缓和亚洲和世界紧张局势作出贡献。”双方将通过各种渠道，继续交换意见，以具体磋商“促进两国关系正常化”。

尼克松访华和中美《联合公报》的发表，表明中国人民长期坚持反对美国敌视政策的胜利和中美关系正常化的开始，同时也改变了中国在对外战略上同时存在多个敌手的处境，这对国际形势将产生深远的影响。

尼克松的访华和中美《联合公报》的发表，是中国对原来在外交中以

世界革命路线为战略方针的最终纠正，标志着中国在对外战略上进行重大改变。

1972年3月7—9日，中国政府总理周恩来内部访朝，与朝鲜劳动党总书记金日成举行会谈，“通报尼克松访华情况”。<sup>[1]</sup>

周恩来向金日成着重介绍中美《联合公报》的商谈经过。

关于朝鲜问题，周恩来指出，<sup>[2]</sup>在《公报》中，中国声明“坚决支持朝鲜民主主义人民共和国政府1971年4月12日提出的朝鲜和平统一的八点方案和取消‘联合国韩国统一复兴委员会’的主张”，这是最全面的。关键是取消“联合国韩国统一复兴委员会”，美方本来有一个美韩条约问题，由于中方坚决反对把美蒋条约写进《公报》，所以美国连美韩、美日条约也不写了，反而强调“美国将支持大韩民国为谋求在朝鲜半岛缓和紧张局势和增加联系的努力”。会谈中，尼克松还表示，不让日本进入台湾，也不支持日本进入南朝鲜。这等于是个默契。关于《公报》中所提“任何一方都不准备代表任何第三方进行谈判”，这是美方主动提出来的，中方向美方说明，不代表第三方同样适用于朝鲜，但在朝鲜军事停战委员会上，中国还是站在朝鲜民主主义人民共和国一方，这个地位不要忘记。

金日成对中国在中美会谈中，给予朝鲜问题的特别关心，再次表示感谢。<sup>[3]</sup>

#### （七）1972年8月，金日成内部访华

1972年7月4日，朝鲜与韩国发表《南北共同声明》，由此开始，朝鲜半岛南北关系进入对话时代。

同年8月22—25日，金日成内部访华。<sup>[4]</sup>

周恩来与金日成举行会谈。在会谈中，金日成向周恩来通报朝鲜与韩国共同发表的《南北共同声明》。双方“就国际统一战线、朝鲜、日本、

[1] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第515页。

[2] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第41页。

[3] 王泰平主编：《中华人民共和国外交史》（第3卷）（1970—1978），世界知识出版社，第41页。

[4] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第545—546页。

美苏及联合国等问题交换意见”。<sup>[1]</sup>

周恩来在谈到外交政策和策略时，说<sup>[2]</sup>：“外交上争取上层来往，目标是为了人民。同上层来往，又寄希望于人民，两者有联系，又有区别。要防止两种错误倾向：一是要求人民运动服从自己的外交政策；二是搞包办代替，强加于人。上层活动必须有原则性，但不取消容许的灵活性。我党几十年上层统战工作经验证明：同资产阶级决裂时容易犯‘左’的错误，即只斗争不联合；同资产阶级联合时，容易犯右的错误，即只联合不斗争。”

中共中央主席毛泽东于同月22日会见金日成，周恩来陪同会见。

#### （八）1972年10月，金日成内部访华

1972年10月30-31日，金日成内部访华。

金日成此次访问，主要来北京庆贺柬埔寨国家元首西哈努克的寿辰。<sup>[3]</sup>

10月30日，周恩来与金日成举行会谈。此前，中国与日本于1972年9月29日建交，10月10日，中国与德意志联邦共和国（西德）建交。在会谈中，周恩来向金日成“通报了中日谈判、与联邦德国建交、越美会谈等情况”。<sup>[4]</sup>

10月31日，中共中央主席毛泽东会见金日成，周恩来陪同会见。<sup>[5]</sup>

#### （九）1973年10月，金日成内部访华

1973年10月20-21日，金日成内部访华。周恩来在沈阳与金日成举行

[1] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第545—546页。

[2] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第545—546页。

[3] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第561页。

[4] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第561页。

[5] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第561页。

多次会谈，双方就国际形势、亚洲和朝鲜半岛等问题交换意见。<sup>[1]</sup>

#### （十）1975年4月，金日成正式访华

1975年4月18—26日，朝鲜劳动党总书记、朝鲜民主主义人民共和国主席金日成率朝鲜党政代表团访华。这是金日成自1961年7月后第一次正式访华，也是他于1972年当选为朝鲜国家主席后第一次正式访华。

4月18日，中共中央主席毛泽东会见金日成和代表团成员金东奎、吴振宇、朴成哲、全文燮、许铤、桂应泰、郑松南、吴克烈、玄峻极。

中方陪同会见的有邓小平、王海容、唐闻生。

毛泽东与金日成的会见十分亲切友好：<sup>[2]</sup>

金日成走进毛泽东的书房，紧紧握住毛泽东的手，激动地说：“主席好啊！”

“欢迎你。”毛泽东也紧紧握住金日成的手。

“我们又重新见面了，很高兴。”金日成动情地说。

“很欢迎。”毛泽东诚挚地说。

宾主落座后，毛泽东说：“我的腿不好，讲话不好，眼睛也有白内障。你好吗？”

金日成答道：“很好！我跟主席已经两年没见面了！”

接着，两国领导人就国际形势进行了友好交谈。

毛泽东谈到中美关系，说：“我们请尼克松，主要通过尼克松接触美国人民。”

金日成点了点头，表示理解。

相互理解的事情，就用不着多谈。

毛泽东转换话题，风趣地指着自己的身体说，自己说话不好，眼睛不好，腿不好，但，能想，能睡觉，这两个好，就可以了。

金日成说：“这也是重要的。因为你的存在对中国人民、朝鲜人民、亚洲人民、第三世界人民有很大的鼓舞。所以你长寿对我们是很宝贵的事。”

毛泽东摆了摆手，诙谐地说：“不行了！上帝请我去喝酒。”说完竟忍

[1] 中共中央文献研究室：《周恩来年谱》，（1949—1976）（下卷），中央文献出版社，第629页。

[2] 文显堂等著：《毛泽东与外国首脑》，中共中央党校出版社，第194—195页。

不住笑了起来。

“还早。”金日成也笑了。

“还早啊？你叫我不去啊？”毛泽东幽默地说。

“我不希望你去。”金日成真诚地回答。

毛泽东指着坐在一旁的邓小平说：“我不谈政治，由他跟你谈，此人叫邓小平。他会打仗，红卫兵整了他，现在没事了。那个时候打倒几年，现在又起来了，我们要他！”

金日成说：“我们也欢迎他。”

4月19日，中共中央副主席、国务院总理周恩来在医院会见金日成和代表团团员，陪同会见的有邓小平。周恩来对金日成说，自己已身患重病，以后有事找小平同志。<sup>[1]</sup>这是金日成与周恩来的最后一次会见。

4月19日、20日、25日，中共中央副主席、国务院副总理邓小平与金日成举行三次会谈。

中方参加会谈的有：姚文元、陈锡联、纪登奎、耿飚、乔冠华、李强、方毅、杨成武、柯华、李云川。

朝方参加会谈的有：金东奎、吴振宇、朴成哲、全文燮、许铤、桂应泰、郑松南、吴克烈、玄峻极。

双方“在充满革命友谊和战斗团结的热烈气氛中举行会谈”。<sup>[2]</sup>

4月26日，发表《中华人民共和国和朝鲜民主主义人民共和国联合公报》。

《联合公报》指出，金日成此次正式访华“是中朝两党、两国关系上具有历史意义的大事”。<sup>[3]</sup>

关于中朝双方会谈，指出“会谈中，双方讨论了进一步加强和发展两党、两国和两国人民的战斗友谊和革命团结，以及当前国际形势和双方共同关心的问题。会谈自始至终充满革命情谊的热烈气氛，并且就讨论的所有问题取得了完全一致的意见。双方对会谈结果表示十分满意”。<sup>[4]</sup>

关于双方关系，《联合公报》指出：<sup>[5]</sup>“双方十分满意地指出，中朝两党、两国和两国人民之间的战斗友谊和革命团结，日益巩固与发

[1] 延静：《永远的记忆》，山东大学出版社，2007年，第21页。

[2] 《人民日报》，1975年4月27日。

[3] 《人民日报》，1975年4月27日。

[4] 《人民日报》，1975年4月27日。

[5] 《人民日报》，1975年4月27日。

展。……这种友谊和团结完全符合中朝两国人民的根本利益。双方决心今后将一如既往，在反对帝国主义的共同斗争中，在社会主义革命和社会主义建设事业中，更加紧密团结，共同战斗，为世界人民的革命事业作出贡献。”

中方高度评价朝鲜的革命和建设，并坚决支持朝鲜争取自主和平统一的斗争，《联合公报》指出：<sup>[1]</sup>“中国方面高度赞扬以金日成同志为首的朝鲜劳动党，把马克思列宁主义的普遍真理运用于朝鲜革命的具体实践，坚持马克思列宁主义路线，领导朝鲜人民进行了长期的、不屈不挠的革命斗争，取得了伟大的胜利。朝鲜劳动党、朝鲜民主主义人民共和国政府和朝鲜人民遵循自己的伟大领袖金日成同志的教导，坚持无产阶级专政，坚持社会主义道路，贯彻自主、自立、自卫的革命路线，开展了千里马运动，在社会主义革命和社会主义建设事业中取得了巨大的成就，把朝鲜民主主义人民共和国建设成为具有牢固的自主民族经济的社会主义国家。”

“中国方面重申，坚决支持朝鲜人民争取自主和平统一祖国的正义斗争。统一祖国是朝鲜人民崇高的民族愿望。朝鲜民主主义人民共和国政府为统一祖国一再提出正确的主张和合理的建议。特别是金日成主席提出的关于自主和平统一的三项原则和防止民族分裂、实现祖国统一的五点方针，为解决朝鲜统一问题指出了正确的途径，得到了全体朝鲜人民的坚决拥护和国际上的广泛支持。中国方面认为，朝鲜的统一应当在金日成主席提出的原则和方针的基础上实现。”

“中国方面谴责美帝国主义推行‘两个朝鲜’的政策，妄图使朝鲜的分裂局面固定化、永久化。中国方面坚决主张，朝鲜问题应在没有任何外来干涉的情况下由朝鲜人民自己解决，所谓联合国军司令部必须解散，美国军队必须从南朝鲜全部撤走。”

朝方高度称赞中国的社会主义革命和社会主义建设的成就，并支持中国人民为解放台湾而进行的斗争，《联合公报》指出：<sup>[2]</sup>“朝鲜方面高度赞扬以毛泽东同志为首的中国共产党，把马克思列宁主义的普遍真理运用于中国革命的具体实践，领导中国人民在反对国内外敌人的长期斗争中，取得了伟大的胜利。中国人民遵循自己的伟大领袖毛泽东主席制定的党在社会主义历史阶段的基本路线，坚持无产阶级专政下继续革命，胜利地进

[1] 《人民日报》，1975年4月27日。

[2] 《人民日报》，1975年4月27日。

行了无产阶级文化大革命……中国人民在中国共产党领导下，发扬独立自主、自力更生的革命精神，鼓足干劲，力争上游，多快好省地建设社会主义，取得了重大成就，并且正在为实现在本世纪内把中国建设成为一个社会主义的现代化强国而努力奋斗。”

“朝鲜方面重申，朝鲜人民将一如既往，坚决支持中国人民为解放自己的神圣领土台湾而进行的正义斗争，并相信这一斗争一定会取得胜利。”

关于国际形势，《联合公报》指出：<sup>[1]</sup>“双方一致认为，当前国际形势的发展更有利于全世界革命人民，而不利于帝国主义和新老殖民主义。……世界资本主义陷入日益严重的经济危机，帝国主义之间的矛盾越来越尖锐。世界上有帝国主义存在，这种社会制度就酝酿着战争。帝国主义正在‘和平’的幌子下进一步加紧侵略和战争活动，新的世界大战的危险在增长。各国人民对此应当提高警惕，有所准备。如果帝国主义胆敢发动新的战争，必将加速帝国主义的灭亡，促使世界革命取得新的胜利。双方表示相信，无论是战争引起革命，还是革命制止战争，世界的前途都是光明的。”

“双方强调指出，广大第三世界国家的觉醒和壮大，是当前国际形势大好的一个突出标志。……双方表示坚定不移地同第三世界国家站在一起，坚决支持他们的正义斗争。”

《联合公报》最后，再次高度称赞金日成此次正式访华的重大意义。指出：<sup>[2]</sup>“双方满意地指出，金日成主席这次率领朝鲜党政代表团访问中华人民共和国取得了圆满的成功，为进一步加强中朝两党、两国和两国人民的战斗友谊和伟大团结，为促进世界人民的团结反帝革命事业作出了重要的贡献。”

总之，1975年4月金日成正式访华取得了巨大成功。如果说，1970年4月，周恩来访朝，为中朝两国消除中国“文化大革命”初期的两国关系恶化的因素，恢复两国友好合作奠定基础，那么，金日成的此次正式访华，则将中朝已经恢复的友好关系予以巩固和发展。

正是由于1970年4月的周恩来访朝和1975年4月金日成的访华，使20世纪70年代的中朝关系十分密切和友好。

[1] 《人民日报》，1975年4月27日。

[2] 《人民日报》，1975年4月27日。